



CORTES GENERALES

Informe sobre el viaje a Rabat, Marruecos, con motivo de la 8ª Cumbre de Presidentes de Parlamento y de la XVII Sesión plenaria de la Asamblea Parlamentaria de la Unión por el Mediterráneo celebradas los días 15 y 16 de febrero de 2024

Los días 15 y 16 de febrero de 2024 tuvieron lugar la 8ª Cumbre de Presidentes de Parlamento y la XVII Sesión plenaria de la Asamblea Parlamentaria de la Unión por el Mediterráneo (AP UpM, en adelante), a las que asistió una delegación de la Cortes Generales integrada por el diputado, Excmo. Sr. D. Luc André Diouf Dioh, la diputada, Excma. Sra. D.ª Belén Hoyo Juliá, el Letrado de las Cortes Generales, Ilmo. Sr. D. Francisco Javier de Piniés Ruiz, y la Administrativa, Sra. D.ª Iciar de Castro Álvarez.

También asistió a la cumbre y a la sesión plenaria una delegación del Congreso de los Diputados formada por la Excma. Sra. D.ª Francina Armengol Socias, Presidenta del Congreso de los Diputados, la Ilma. Sra. D.ª María López Moreno de Cala, Directora de Relaciones Internacionales del Congreso de los Diputados, el Ilmo. Sr. D. Joaquim Torres Artigues, Director del Gabinete de la Presidencia, el Ilmo. Sr. D. Álvaro Gil Amigo, Director de Comunicación del Gabinete de la Presidencia, la Sra. D.ª María Elena Mallo Fernández, Secretaria de la delegación, y el Sr. D. Javier Torres Calleja, Asesor de la Presidencia.

Además, asistió una delegación del Senado formada por el Excmo. Sr. D. Javier Maroto Aranzábal, Vicepresidente Primero del Senado, y la Ilma. Sra. D.ª Mónica Moreno Fernández Santa Cruz, Directora de Relaciones Internacionales del Senado.

La Cumbre y la Sesión plenaria se celebraron en la sede del Parlamento del Reino de Marruecos, situada en Rabat.

Miércoles 14 de febrero. La delegación de las Cortes Generales encabezada por el diputado Excmo. Sr. D. Luc André Diouf Dioh llega a Rabat, Marruecos.

Jueves 15 de febrero. A las 9 de la mañana comienzan las reuniones de la Comisión Política, de Seguridad y de Derechos Humanos, la Comisión de Fomento de la Calidad de Vida, los Intercambios Humanos y la Cultura, la Comisión de los Derechos de las Mujeres en los países Euromediterráneos y la Comisión de Energía, Medioambiente y Agua.



CORTES GENERALES

El diputado, Sr. Diouf, acompañado por el letrado, Sr. Piniés, asiste a la reunión de la Comisión de Fomento de la Calidad de Vida, los Intercambios Humanos y la Cultura para defender las cuatro enmiendas que presentó al texto del borrador de la recomendación en el plazo abierto para ello.

Tras un debate acerca de las diferentes enmiendas, las mismas fueron aprobadas por todos los miembros que acudieron a la reunión. El tenor de las cuatro enmiendas era el siguiente:

- Enmienda número 1:

Involucrar a autoridades, sector privado (autónomos, pymes culturales, industria y turismo cultural), sociedad civil (asociaciones, fundaciones, voluntariado, organizaciones no gubernamentales), creadores (artistas, autores, intérpretes, comisarios culturales) y cuarto sector (economía social), clusters, medialabs, nets) en este proceso que pretende situar la dimensión cultural en el centro del desarrollo sostenible en la región mediterránea;

- Enmienda número 2:

Incluir y aportar transparencia en un método de evaluación continua.

- Enmienda número 3:

Incluir estrategias sectoriales.

- Enmienda número 4:

La conservación y difusión del patrimonio histórico, inmobiliario, documental y artístico, legados

La promoción de la investigación, el desarrollo y la innovación en todos los sectores culturales,

La promoción, difusión y preservación de la cultura en todas sus expresiones.

La promoción del empleo y del empleo en todos sus aspectos. (artesanos, oficios, artistas...)

Poner en valor, a través de la cultura, acciones contra la exclusión social de los colectivos más desfavorecidos y contra la pobreza y la marginación.

Durante la reunión se abrió un debate sobre la posibilidad de incluir en el texto de la recomendación una referencia al conflicto entre Israel y Palestina. Tras el debate, en el que



CORTES GENERALES

intervino el Sr. Diouf para defender la posición del Estado español, el Presidente de la Comisión concluyó en que dicho conflicto iba a ser tratado en la Comisión de Asuntos Políticos, órgano competente para ello, por lo que no procedía añadir ninguna referencia sobre el conflicto en el texto de la recomendación de esta comisión.

La diputada, Sra. Hoyo, acompañada por la Sra. De Castro, asistió a la reunión de la Comisión de los Derechos de las Mujeres en los países Euromediterráneos.

Tras adoptar la agenda y aprobar el acta de la reunión anterior, la Presidenta de la Comisión tomó la palabra para exponer su posición sobre el siguiente punto del orden del día: el acceso de las mujeres a la educación STEM como agente de cambio.

La presidenta incidió en la importancia de garantizar el mejor uso de las habilidades y el potencial de liderazgo de las mujeres en la economía y en la sociedad, siendo fundamental fomentar su educación y formación digital en el ámbito STEM (ciencia, tecnología, ingeniería, matemáticas). La educación y la investigación en materias STEM, señaló la Sra. Presidenta, siguen siendo predominantemente de dominio masculino. La Comisión de Derechos de la Mujer de la Asamblea Parlamentaria de la UpM tiene la intención de explorar la cuestión del acceso de mujeres a las disciplinas STEM como agentes de cambio, y diseñar y promover iniciativas y medidas efectivas a este respecto.

Tras la contribución del Embajador, Excmo. Sr. D. Grammenos Mastrojeni, Secretario General Adjunto de la Unión para el Mediterráneo, se abrió el debate en el que, entre otras parlamentarias, tomó la palabra la Diputada, Sra. Hoyo. Expresó la Sra. Diputada que ha habido muchos avances en materia de igualdad, pero aún queda mucho por hacer para lograr la plena igualdad, la conciliación entre la vida personal y la laboral y la erradicación de la violencia de género; dejó claro, a su vez, la necesidad de seguir trabajando sea cual sea la religión de cada país.

Felicitó, por otro lado, a la Presidenta por el informe, que pone el foco en una cuestión fundamental como son las materias y disciplinas STEM; apuntó, así mismo, el alto nivel de las Universidades Politécnicas en España, como la de Valencia, e indicó que, en el alumnado, todavía es pequeña la proporción de mujeres con respecto a los hombres, pero cree que es posible lograr el objetivo; a lo largo de los últimos años, señaló la Sra. Diputada, las mujeres acceden cada vez más a carreras que antes eran solo de hombres.



CORTES GENERALES

Expresó, además, la importancia de seguir trabajando en los colegios y de dar visibilidad a las mujeres que han triunfado. Por último, expresó su convencimiento de la necesidad de avanzar en materia de emprendimiento, pues todavía hay pocas mujeres empresarias en España.

Tras una pausa para el almuerzo, y habiendo ya llegado las delegaciones del Congreso y del Senado encabezadas, respectivamente, por la Presidenta del Congreso de los Diputados y por el Vicepresidente Primero del Senado, comenzó a las 15:00 horas la 8ª Cumbre de Presidentes de Parlamentos, durante cuya reunión tomó la palabra la Sra. Presidenta del Congreso y en la que, además del Vicepresidente Primero del Senado, estuvo presente el diputado, Sr. Diouf.

En paralelo a esta reunión, se celebró la sesión de la Comisión de Asuntos Económicos, Financieros, Sociales y de Educación. Tras la aprobación del orden del día de esta reunión y el acta de la reunión anterior, tomó la palabra el Presidente de la Comisión para referirse a la tragedia que ocurre en Palestina desde el inicio de la guerra, pues hay un millón de personas en Rafah sin agua ni alimentos.

A continuación, se votaron las enmiendas presentadas al borrador del “Proyecto de Resolución sobre cómo abordar los impactos económicos y sociales de los desafíos comunes del Mediterráneo”, que fueron aprobadas. Asimismo, se votó el conjunto del texto del borrador del Proyecto de Resolución, que quedó aprobado.

Se abrió el debate, en el que la Sra. Hoyo tomó la palabra para señalar que en aquellos días estaba habiendo muchas manifestaciones por parte de los agricultores europeos pidiendo un plan de choque urgente para mejorar la situación. La sequía no es algo fácil de solucionar, indicó la Sra. Diputada, pero hay otros problemas añadidos como la competencia desleal y, si bien en España se ofrece seguridad en este sentido, en otros países este sector no está regulado. Es importante, señaló la Sra. Diputada, que todos los países regulen adecuadamente el sector para que la competencia sea leal.

A la misma hora (15:00 horas) comenzó el Grupo de Trabajo sobre la Financiación de la Asamblea y Revisión del Reglamento, durante cuya reunión se discutió el problema de contar con una Secretaría General permanente.

A las 18:15 y a las 19:15 comenzaron, respectivamente, las reuniones del Bureau y del Bureau ampliado.



CORTES GENERALES

Al término de la jornada, se ofreció una cena a todos los participantes por el Presidente de la Cámara de Representantes de Marruecos.

Viernes 16 de febrero. En el hemiciclo de la Cámara de Representantes de Marruecos comenzó a las 9:00 horas la 17ª Sesión Plenaria. Bajo la presidencia del Presidente de esta Cámara, Sr. Rachid Talbi, y tras su intervención, tomó la palabra la Sra. Presidenta del Congreso en los siguientes términos:

“Señoras y Señores,

Tras la exitosa celebración de la octava Cumbre de presidentes de Parlamentos en el día de ayer, es de nuevo un inmenso honor para mí participar en la apertura de esta decimoséptima sesión plenaria de la Asamblea parlamentaria de la Unión por el Mediterráneo.

Creo que ha sido un acierto la elección del tema de la sesión de este año por el Parlamento de Marruecos. Cuando se han cumplido 15 años desde la definición oficial de la Unión del Mediterráneo, tenemos que hacer una recapitulación de los logros conseguidos hasta ahora y los retos aún pendientes. Y en este proceso de reflexión, es especialmente importante que nos detengamos a pensar en el papel que puede desempeñar en el futuro esta Asamblea parlamentaria.

Esta cita nos ofrece la oportunidad de intercambiar opiniones sobre los retos que afronta el Mediterráneo y reiterar el compromiso compartido por la paz, la estabilidad y la prosperidad a escala regional. En un momento presidido por el conflicto en Oriente Próximo, conviene recordar, como ya lo hice ayer, que el pasado 27 de noviembre tuvo lugar en Barcelona el octavo Foro regional de la Unión por el Mediterráneo, que reunió a los ministros de Asuntos Exteriores de la Unión por el Mediterráneo. La reunión contó con un nivel de participación sin precedentes, dio lugar a debates de profundidad y desembocó en la construcción de un consenso euro árabe en torno a la solución de los dos Estados de Israel y Palestina. Desde entonces, se han celebrado una serie de conferencias sectoriales en las que han participado delegados palestinos e israelíes. Por eso, consideramos que la Unión por el Mediterráneo constituye sin ningún lugar a dudas el Foro político por excelencia para contribuir a la solución del conflicto. En todos estos años, se ha convertido en una institución de vital importancia y de un gran valor simbólico para la cooperación y el desarrollo de numerosos proyectos con enorme impacto en la ciudadanía.

Ayer tuvimos ocasión de compartir visiones acerca de algunos de los desafíos pendientes en la región mediterránea. Los movimientos migratorios forman parte de la historia



CORTES GENERALES

de la evolución de nuestras sociedades y enriquecen a cada uno de los países receptores en la construcción de una comunidad cultural mediterránea. Por eso es de vital importancia crear procesos migratorios legales más rápidos y fluidos, pero también invertir para que los desplazamientos sean más seguros y se controlen con la mirada siempre puesta en los derechos humanos. Existe un consenso internacional sobre la necesidad de luchar contra las mafias organizadas en materia de migración, pero debe existirlo también sobre la respuesta que se da a las causas que generan esos flujos de personas: el cambio climático, la violencia, el odio o, sin ir más lejos, el deseo de una vida con más oportunidades. La escasez de agua o de alimento provocadas por el cambio climático, y la dramática pérdida de biodiversidad del mediterráneo, los incendios constantes, las inundaciones, nos urgen a tomar acciones decididas. Y es una buena noticia que se esté registrando un aumento considerable en la capacidad de uso de energías renovables en la región mediterránea.

Junto a ello, es vital atender a las poblaciones más vulnerables. Las mujeres y los jóvenes que viven en la región mediterránea afrontan retos particulares. La inversión en educación e innovación puede dar lugar a un crecimiento económico significativo en la región, al incorporar al mercado de trabajo a un porcentaje muy importante de la población. Las mujeres representan la mitad de la población y se estima que en 2050 más de 300 millones de jóvenes se incorporarán al mercado de trabajo en el Medio Oriente y Norte de África. Un sistema educativo de calidad fomenta la cohesión social y cultural de la región, y abre la puerta a una cooperación más rica entre las dos orillas del Mediterráneo, con participación de la sociedad civil en el debate sobre la construcción de su futuro. Por eso son importantes iniciativas como las de la creación de la Universidad Euromediterránea de Fez, cuyo presidente nos acompaña hoy, que promueve en entorno de educación superior y de investigación basado en el diálogo intercultural, el intercambio y la cooperación entre las dos orillas del Mediterráneo.

El diálogo es también el eje sobre el que se articula el partenariado euro mediterráneo que dio origen a la Asamblea parlamentaria de la Unión por el Mediterráneo. En este diálogo, tan necesario en tiempos de conflicto como el actual, los Parlamentos tienen un papel esencial. El pluralismo político que representan permite llegar a puntos de acuerdo con un alcance muy superior al que permiten los Gobiernos, porque tienen la capacidad de aunar más sensibilidades políticas. Tienen la virtualidad, además, de dar legitimidad democrática a las decisiones que los Gobiernos impulsan para la consecución de la paz y la estabilidad en el proceso de integración regional mediterráneo. Y pueden dar una enorme visibilidad y transparencia al partenariado euro mediterráneo.



CORTES GENERALES

Por eso los animo a seguir con su labor, en el ámbito de cada una de las Comisiones respectivas que conforman esta Asamblea y de cuyas Recomendaciones tendremos conocimiento en la sesión de hoy.”

Tras la intervención del Vicepresidente del Parlamento Europeo, Sr. Marc Angel, así como del Presidente de la Cámara de Representantes de la República Árabe de Egipto, Sr. Mohamed Abou El Enein, se adoptaron los textos aprobados el día antes en cada una de las comisiones y se abrió un debate.

Al término de la sesión, se traspasó formalmente la presidencia de la Asamblea por parte del Presidente de la Cámara de Representantes de Marruecos a la Presidenta del Congreso de los Diputados, que volvió a tomar la palabra en el siguiente sentido:

“Señoras y Señores,

Es para mí un honor aceptar el traspaso de la presidencia de la Asamblea Parlamentaria de la Unión por el Mediterráneo, que asumimos con gran ilusión y profundo compromiso.

Vamos a apostar por el reforzamiento de la cooperación y de las estrechas relaciones de amistad con nuestros vecinos del mediterráneo meridional y oriental. Por eso, como parte de nuestra presidencia, esperamos poder realizar alguna visita bilateral a países de la región mediterránea, con el objetivo de dar mayor visibilidad al proyecto de la Unión por el Mediterráneo y, de manera muy destacada, al papel que pueden desempeñar los Parlamentos como parte de la acción diplomática de nuestros Gobiernos.

También trataremos de servir de puente con nuestros vecinos del Sur, como país frontera Sur de Europa, para estrechar y profundizar aún más las relaciones entre la Unión Europea y nuestros vecinos mediterráneos, en la búsqueda constante de una mayor integración política de la región, que debe convertirse en una gran zona de estabilidad y prosperidad compartidas, como ya lo es la Unión Europea, en la que todos participemos en pie de igualdad.

Lucharemos activamente por la recuperación climática de la región mediterránea, por la protección de la biodiversidad y por la garantía del acceso al agua potable de todas las poblaciones. Y trataremos de trabajar en favor de la igualdad de género, del descenso del desempleo juvenil y de la reducción de la brecha social entre las dos orillas del Mediterráneo.



CORTES GENERALES

Y, como no puede ser de otra manera, redoblabamos nuestros esfuerzos, durante nuestra presidencia, que comienza en un tiempo especialmente convulso, para contribuir a la paz en Oriente Medio y en cualesquiera otros escenarios de conflicto.

Espero que nos encontremos todos de nuevo en España, en el próximo mes de mayo de 2025, para la celebración de la novena Cumbre de presidentes de Parlamentos de países miembros de la Unión por el Mediterráneo y la decimoctava sesión plenaria de la Asamblea Parlamentaria. Y que podamos celebrar la superación de algunos de los numerosos desafíos y conflictos pendientes de nuestra región. Espero contar con la ayuda de todos.”

Tras ello, concluyó la sesión, siendo las 13:00 horas.

A continuación, antes de emprender camino hacia Madrid, el Excmo. Sr. Embajador Don Enrique Ojeda Vila ofreció un almuerzo en su residencia a todos los miembros de las delegaciones del Congreso de los Diputados y del Senado.

Congreso de los Diputados, 11 de marzo de 2024.

Francisco Javier de Piniés.

Letrado de la delegación española